
В мероприятии, которое про-
шло в Общественной палате 
КЧР, приняли участие первый 
заместитель руководителя Ад-
министрации Главы и Прави-
тельства КЧР Марат Хубиев, 
председатель Общественной 
палаты КЧР Елена Ляшова, 
представители профильных 
министерств и ведомств, руко-
водитель отделения Общерос-
сийского общественного дви-
жения «Комитет семей воинов 
Отечества» Аида Анушко  
и другие активисты.  

Марат Хубиев поблагодарил 
членов отделения «за сыновей, 
мужей, отцов и братьев, за каж-
дого бойца, который находится 
в настоящее время в зоне прове-
дения СВО». 

Главой Карачаево-Черкесии 
Рашидом Темрезовым органам 
власти всех уровней было пору-
чено оказать семьям участников 
СВО всяческое содействие и по-
мощь. Был создан Единый реги-
ональный штаб помощи воен-
нослужащим и членам их семей 
при Главе КЧР. В этот штаб вош-
ли как органы власти разного 
уровня, так и депутаты, полити-
ческая партия «Единая Россия», 
Народный фронт, волонтерские 
и общественные организации. 
Были определены региональ-

ные единовременные выплаты 
военнослужащим и их семьям. 
Кроме того, из регионального 
бюджета было закуплено и от-
правлено дополнительное сна-
ряжение для солдат. Качество 
этого снаряжения Глава КЧР 
Рашид Темрезов проверял лич-
но. Наряду с принятыми мерами 
поддержки в республике оказы-
вается и адресная помощь се-
мьям по любым возникающим 
вопросам.  

Марат Хубиев сообщил, что 10 
февраля во всех районах прошли 
благотворительные концерты, 

цель которых — сбор средств для 
покупки инвентаря, который по-
может повысить эффективность 
выполнения задач СВО. 

«Подобного рода работа будет 
вестись на постоянной основе. 
Наша цель объединить всех граж-
дан в достижении общей цели: по-
беды!» — сказал Марат Хубиев. 

Представители министерств 
рассказали о действующей под-
держке семей военных и гумани-
тарной помощи фронту. Обсуди-
ли цели и задачи отделения Об-
щероссийского общественного 
движения «Комитет семей вои-
нов Отечества». Присутствующие 
отметили необходимость эффек-
тивного взаимодействия органов 
государственной власти, бизнеса, 
общественных организаций по 
поддержке бойцов и их семей.
Пресс-служба Главы  
и Правительства КЧР
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Нужно быть полезным обществу
Майя Шовгенова вместе со своими соседями 
организовала сбор помощи для бойцов СВО с. 2

Вспомним артиста
Ушел из жизни выдающийся деятель 
культуры КЧР Хусин Готов с. 3

Пролетарские писатели
Рассказ о создании первой в КЧАО 
писательской организации с. 3

Встреча в Никулинке
Детская библиотека участвует 
в акции «Дарите книги с любовью» с. 3

Народ и армия едины
Под таким девизом в Карачаево-Черкесии прошли благотворительные концерты  
в поддержку военнослужащих СВО и их семей

Казалось бы, после начала 
специальной военной опера-
ции по демилитаризации  
и денацификации Украины 
удивить кого-либо благотво-
рительными концертам 
и в честь наших воинов, сра-
жающихся на фронте боевых 
действий, невозможно. Ведь 
эти мероприятия уже прочно 
вошли в жизнь россиян. 

Но когда в минувшую пятницу, 
ровно в 5 часов вечера, волна та-
ких концертов в рамках акции 
#МЫВМЕСТЕ при поддержке 
регионального штаба помощи 
военнослужащим и их семьям 
при Главе КЧР прокатилась по 
всей республике — от Карачаев-
ска до Преградной, от Хабеза до 
Учкекена, от Адыге-Хабля до 
Кавказского и других районных 
центров, это было сродни мощ-
ному блокпосту единства и несо-
крушимости общих помыслов 
армии и гражданского населения. 

Весь прошедший год наши 
сердца бились в унисон с сердца-
ми тех, кто на передовой, и это 
мы доказывали делом: мы от-
правляли в Донбасс гуманитар-
ные грузы, помогали семьям 
участников СВО, встречали и 
опекали детей ДНР И ЛНР в 
Домбае, даря им теплоту сер-
дец… А сколько классных часов 
«Разговоры о важном» посвя-
щалось важной теме дня! Сколь-
ко парт героев уже открыто и 
будет открываться в честь по-
гибших и живых! Не стояли в 
стороне и журналисты респу-
бликанских газет, словом своим 
вдохновляя земляков и неся 
правду о той высокой миссии, 
которую осуществляют воины 
СВО ради справедливости и спо-
койного будущего поколений! 

С самого начала СВО Указом 
Главы Карачаево-Черкесии Ра-
шида Темрезова были определе-
ны региональные выплаты во-
еннослужащим и их семьям по 
100 тысяч рублей единовремен-
но, а также выделены средства 
для закупки дополнительного 
оборудования и снаряжения, 
одежды на сумму 186 млн ру-
блей. На базе централизован-
ных пунктов сбора гуманитар-

ной помощи сформировано и 
отправлено жителям, оказав-
шимся в зоне проведения СВО, 
гуманитарных грузов на сумму 
более 112 млн рублей. В этих 
сборах принимали участие как 
члены штаба при Главе КЧР, так 
и общественные деятели, пред-
приятия, организации…

И вот теперь эти концерты… 
Благотворительный концерт в 
Карачаевском муниципальном 
районе собрал жителей района в 
Доме культуры им. Исмаила Се-
мёнова п. Правокубанского. В 
торжественном мероприятии 
принимали участие: депутат 
Парламента КЧР Ильяс Текеев, 

глава АКМР Спартак Кущете-
ров, главы сельских поселений, 
руководители предприятий и 
организаций. Были и участники 
СВО Казбек Шаматаев из Ор-
джоникидзевского и Мурат Ха-
санов из Мара-Аягы, которых 
сразу же окружила молодёжь, 
чтобы из первых уст услышать о 
буднях такой нелёгкой фронто-
вой жизни, полной опасности и 
риска. В переполненном зале ДК 
ощущалось потрясающее един-
ство духа, единство веры в то, 
что мы делаем вместе с государ-
ством. Под стать этому настрою 
был и яркий, зрелищный кон-
церт-митинг, в котором уча-

ствовали самодеятельные арти-
сты сельских поселений района. 

Лейтмотивом концерта служи-
ла идея связи поколений, и поэ-
тому не случайно прологом ста-
ла инсценировка по мотивам ле-
гендарной биографии Героя Со-
ветского Союза, партизанского 
командира Османа Касаева, чью 
роль мастерски сыграл Казим 
Шидаков, он же — один из веду-
щих солистов районного отдела 
культуры. И снаряжение, и ко-
стюмы артистов, и бутафорский 
костёр в лесу, а главное — эмоци-
ональная игра действующих лиц 
удивительно точно воспроизво-
дили атмосферу тех военных 

40- х, когда время рождало таких 
героев, как Харун Богатырёв, 
Георгий Бутаев, Дугербий Узде-
нов и другие. Сегодня дело слав-
ных земляков продолжают ны-
нешние воины на Украине, вы-
росшие на их примере. 

Героическую тему в своих вы-
ступлениях продолжили район-
ный фольклорный ансамбль 
«Эски джурт» (Старая родина), 
художественный руководитель 
Верхне-Тебердинского СДК Фа-
тима Азаматова, с песней «Защит-
ники Отечества», а 6-летняя Су-
майя Османова (п. Правокубан-
ский) покорила зрителей испол-
нением песни «Отмените войны». 

Стало открытием исполнение 
песни В. Пахмутовой «Надежда» 
на карачаевском языке, которую 
исполнил квартет в составе Сухе-
ля Будаева, Эмильены Темир-
джановой, Асмиры Хавчаевой, 
Казима Шидакова. На высоте был 
хореографический ансамбль 
«Азат», исполнивший аварский 
танец. Профессиональному ба-
летмейстеру, заслуженному арти-
сту КЧР Рашиду Узденову, кото-
рый работает в Правокубанском 
СДК, за два года уда-
лось поднять планку 
самодеятельного кол-
лектива на профессио-
нальный уровень.

Правительство РФ выделило  
54 регионам средства на ком-
пенсацию расходов для приоб-
ретения оборудования отдель-
ным категориям граждан. Раз-
мер субсидии, которая компен-
сирует высокую стоимость 
необходимого оборудования 
для подключения к газораспре-
делительным сетям, составит 
не менее 100 тыс. рублей.

Субсидии прежде всего рас-
считаны на следующие катего-
рии граждан: участники Вели-
кой Отечественной войны; вете-
раны боевых действий; семьи с 
низким доходом.

Карачаево-Черке-
сия также вошла в 
число тех регионов, 
которые получили 
дополнительные 
средства на реализа-
цию программы со-
циальной газифика-
ции. На данном этапе для предо-
ставления субсидии ведется раз-
работка нормативно-правовых 
актов Правительства региона, 
после утверждения которых с 
марта 2023 года планируется 
уже предоставление.

По завершении данного про-
цесса вся информация о реали-
зации программы также будет 
опубликована на официальном 
сайте и официальных аккаунтах 

в социальных сетях Министер-
ства промышленности, энерге-
тики и транспорта КЧР.

Напомним, Карачаево-Черке-
сия входит в десятку лучших ре-
гионов страны и на сегодняш-
ний день занимает седьмую по-
зицию в рейтинге. Социальной 
догазификацией уже воспользо-
валось более 3000 жителей, а в 
связи с признанием программы 
бессрочной, объём подлежащих 
догазификации домовладений 
увеличится с текущих 5630 поч-
ти до 14 тысяч потенциальных 
потребителей.

По инициативе Главы КЧР Ра-
шида Темрезова принимаются 

решения, направ-
ленные на то, чтобы 
«социальная дога-
зификация была 
действительно со-
циальной». Так, с 
начала 2023 года газ 
подводится непо-

средственно к дому совершенно 
бесплатно для граждан. По по-
ручению Рашида Темрезова для 
данных целей в республикан-
ском бюджете предусмотрено 25 
млн рублей. Кроме того, 9 кате-
горий граждан могут получить 
льготы на приобретение вну-
тридомового оборудования по 
социальному контракту.
Пресс-служба Главы 
 и Правительства КЧР

Газ придет  
в каждый дом

Хотя Всероссийской акции 
«Письмо солдату» был дан 
старт относительно недавно, 
но к ней успели подключиться 
буквально все без исключе-
ния регионы России, в том 
числе и молодежь Карачаево-
Черкесской Республики. 

В адрес наших доблестных сол-
дат, принимающих участие в зо-
не специальной военной опера-
ции, выполняющих служебно-
боевые задачи на территории 
Украины, отправляются добрые 
душевные письма с пожелания-
ми и наставлениями, рисунки 
детей, полные патриотизма и 
любви к Отечеству. В письмах 
звучат слова благодарности и 
гордости за ребят, рассказывает-
ся о героических страницах исто-
рии России. И, конечно же, вои-
нов благодарят за службу и пре-
данность Родине.

В эти дни в школу №2 аула Али-
Бердуковского приехал Мурид  
Орзалиев — участник специаль-
ной военной операции на Украи-
не. И этому послужила патриоти-
ческая акция… 

Участвуя в акции «Письмо сол-
дату», ученики 7 класса этой шко-
лы отправили весточку неизвест-
ному солдату со словами под-
держки. И именно с этим пись-
мом Мурид Мурадинович 
приехал к ребятам, чтобы побла-
годарить за то, что они думают и 
не забывают о тех, кто сейчас за-
щищает нашу Родину. Как отме-
тил Орзалиев, даже несколько 
строчек, полученные ими на пе-
редовой, греют душу и вселяют 
надежду. Хотелось бы привести 
выдержки из этого письма: 

«Здравствуй, неизвестный сол-
дат! Мы не знаем тебя лично, но 
знаем, что ты есть.  Мы гордимся 
тем, что есть такие сильные лю-
ди, которые ради нашего спо-
койствия рискуют собственной 
жизнью. Знаем, тебе сейчас 
очень тяжело. Ты рискуешь сво-
ей жизнью, защищая нашу Ро-
дину. Твоё мужество — это под-
виг, заслуживающий огромного 
уважения. То, что ты делаешь во 
имя своей страны, — это геро-
изм. Ради нашего спокойствия 
ты оставил свой дом, семью, 
друзей и встал на защиту Отече-
ства.

Держись, солдат! Мы в тебя 
верим! В молитвах мы просим 
Всевышнего, чтобы оберегал 
вас от вражеской пули. Хотим 
поблагодарить тебя за то муже-

ство и храбрость, которые ты 
проявляешь. Желаем тебе, сол-
дат, справиться с любыми труд-
ностями и вернуться к своим 
родным и близким живым и 
здоровым!»

Молитвы и пожелания ребят 
были услышаны: неизвестным 
солдатом, который получил ве-
сточку из аула Али-Бердуков-
ского, стал Мурид Орзалиев, 
который на днях живой и невре-
димый приехал лично в гости к 
школьникам.

— Безмерно благодарен за ваше 
искреннее и душевное письмо! 
Самое ценное — это то, что вы 

осознаёте, насколько важна под-
держка для человека, находяще-
гося вдали от дома, для тех, кто 
сейчас несет нелегкую службу, 
участвуя в СВО на территории 
Украины. Для нас, солдат — это 
не просто исписанная бумажка. 
Подобные письма и весточки 
поднимают боевой дух ребят, 
вселяют веру в то, что мы явля-
емся защитниками наших лю-
дей, и победа будет за нами! — 
отметил гость.

В свою очередь, ученики шко-
лы еще раз отметили, что каждая 
строчка в этом письме была на-
писана от души и от всего сердца. 
И, в лице Мурида, выразили без-
мерную благодарность всем, кто 
находится на передовой, защи-
щает людей, нашу страну от фа-
шизма. Ребята пожелали всем 

бойцам — участни-
кам СВО скорейшего 
возвращения в свои 
семьи, на свою роди-
ну живыми и невре-
димыми.

В ходе беседы с 
участником боевых 
действий, у школь-
ников возникал жи-
вой интерес к службе 

и выполняемым задачам Воору-
женных сил на Украине.

— Абсолютно уверен, что чув-
ство патриотизма, любви к своей 
Родине в детях нужно стараться 
воспитывать с раннего возраста. 
Эта работа прекрасно ведется в 
школах. Видно, что этих ребят 
переполняет чувство гордости за 
наших защитников Отечества, за 
нашу славную армию. У каждого 
из этих ребят есть желание выра-
сти здоровыми, мужественными, 
смелыми, как настоящие защит-
ники Отечества. Чего я им и же-
лаю! — отметил Мурид Орзалиев.  
Подготовила ЛЮСАНА АБИДОКОВА

Добрая весточка из дома…
Промышленное производство растет 

Индекс промышленного производства по итогам работы 
промышленного комплекса региона за 2022 год, по сравне-
нию с 2021 годом, увеличился на 5,6 %. Рост индекса прежде 
всего связан с увеличением объемов производства в электро-
энергетике. За 2022 год предприятиями — производителями 
строительных материалов отгружено продукции на сумму 
13,7 млрд рублей, что составляет 42,7 % в общем объеме от-
груженных товаров по виду деятельности «обрабатывающие 
производства».

На организацию фестивалей и праздников
Карачаево-Черкесия получит 19,8 млн рублей на поддерж-

ку и развитие событийного туризма. Всего финансирование 
получат 36 регионов Российской Федерации в общем объеме 
638 млн рублей. Полученные средства будут направлены на 
организацию фестивалей, праздников и спортивных меро-
приятий, которые привлекают участников и зрителей со всей 
страны.

Любовь к Родине в песне
В период месячника оборонно-массо-

вой и военно-патриотической работы в 
районных центрах нашей республики и 
в Черкесске перед учащимися и педаго-
гическими коллективами общеобразо-
вательных учебных заведений с яркой 
концертной программой выступает 
ансамбль песни и пляски Погранично-
го управления ФСБ России по Карача-
ево-Черкесии «Пограничник Кавка-
за». Концерты проходят на высоком 
профессиональном уровне. В каждом выступлении артисты 
передают зрителю чувство любви и гордости за свою Родину.

Учения пожарных 
На территории Курджиновской участковой больницы Уруп-

ской центральной районной больницы личный состав отдель-
ного поста 12-й пожарно-спасательной части станицы Пре-
градной провел пожарно-тактические учения с целью совер-
шенствования степени готовности сотрудников к действиям 
при возможном возникновении пожара и тренировки по от-
работке действий по эвакуации людей. В рамках учений было 
проверено и состояние наружного противопожарного водо-
снабжения, отработаны оперативные планы тушения пожара.

На пульсе

Благотворительный концерт в поддержку военнослужащих прошел в Абазинском муниципальном районе

Спасибо вам за сыновей,  
отцов и братьев!
Состоялось первое заседание Комитета семей воинов Отечества

»
с. 2

В республике продолжится 
реализация программы по за-
кладке мини-садов, запущен-
ная в 2019 году по поручению 
Главы Карачаево-Черкесии 
Рашида Темрезова.

В текущем году планируется 
оказать поддержку на финансо-
вое обеспечение затрат на заклад-
ку мини-садов интенсивного ти-
па трём сельскохозяйственным 
потребительским кооперативам, 
которые будут определены по ре-
зультатам конкурсного отбора.

В 2022 году программа по за-
кладке мини-садов интенсивного 
типа на территории личных под-
собных хозяйств реализована  
в трёх районах (Усть-Джегутин-
ском, Адыге-Хабльском и Кара-
чаевском).

«Развивая садоводство, мы 
увеличиваем занятость в респу-
блике и даем возможность лю-

дям заниматься любимым де-
лом, а в дальнейшем полностью 
закроем потребность республи-
ки во фруктах», — написал в сво-
ем официальном Telegram-
канале Рашид Темрезов.

Напомним, программой были 
охвачены все районы Карачае-
во-Черкесии. В ходе реализации 
ведомственной целевой про-
граммы «Развитие садоводства 
в Карачаево-Черкесской Респу-
блике» оказана поддержка 11 
сельскохозяйственным потре-
бительским и перерабатываю-
щим кооперативам, в составе 
которых 315 личных подворий.

Информация о начале приема 
документов на участие в про-
грамме будет размещена на офи-
циальном сайте Минсельхоза 
Карачаево-Черкесской Респу-
блики www.mcxkchr.ru.
Пресс-служба Главы  
и Правительства КЧР

Фруктами обеспечим и себя,  
и соседей

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Участники заседания Елена Ляшова и Аида Анушко

В ноябре 2022 года в нашей стране по инициативе ряда обще-
ственных организаций был создан Комитет семей воинов Отече-
ства. Комитет активно включился в работу по организации  
и оказанию различной общественной помощи в рамках объяв-
ленной частичной мобилизации семьям военнослужащих. 

С П Р А В К А

Акция

Письма с родины 
поднимают боевой 
дух ребят, вселяют 
веру в то, что победа 
будет за нами 

Тема дня
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Несмотря на все тяготы, кото-
рые выпали на ее долю, эта 
удивительная женщина не те-
ряет жизнелюбия и поражает 
окружающих своей активной 
жизненной позицией. Она 
спешит творить добро, ничего 
не требуя взамен, потому что 
убеждена: главное в жизни — 
быть полезной обществу. 

Труд с младых ногтей

Она очень моложавая — высо-
кая, статная, подтянутая. В её 
возраст можно поверить, разве 
что изучив её метрику.

Родилась наша героиня Майя 
Шовгенова в ауле Хабез в 1941 
году, была старшей в многодет-
ной семье. Отец вернулся с 
фронта живой, но весь в язвах. 
Мама ходила по полям, собира-
ла лечебные травы, запаривала 
их в огромной бочке, и отец по-
гружался в эту бочку. Так выхо-
дили отца. 

Майя видела, как трудно роди-
телям поднимать детей — у неё 
было 3 брата и 5 сестёр, поэтому 
после 7 класса пошла работать в 
колхоз. Весной-летом труди-
лась на полях, полола кукурузу, 
подсолнух, свёклу... А когда уро-
жай убирали, была разнорабо-
чей на стройке. Пятнадцатилет-
няя девочка не боялась никакой 
работы — лишь бы семье по-
мочь. 

Через 4 года она по направле-
нию поступила в экономиче-
ский техникум в городе Гроз-
ном, по окончании которого по-
лучила диплом бухгалтера. 

В 1964 году Майя вышла замуж 
и уехала в село под Ташкен-
том — её супруг был потомком 
сосланных в Среднюю Азию 
черкесов. 

Семейная жизнь
В Узбекистане у них родилась 

дочь Земфира. Однако Майе не 
подходил местный климат, и 
молодая семья вернулась на ро-
дину.

В Черкесске муж устроился во-
дителем в ДСУ, а Майя — на 
ЧЗРТИ. С этой работы она ушла 
во второй декрет, а вскоре у них 
родился сын Мурат. 

К сожалению, семейная жизнь 
Майи Якубовны в какой-то миг 
дала трещину, и они с мужем 
расстались. На руках 25-летней 
женщины остались полутора-
летняя дочка и полугодовалый 
сын. Гордая и волевая, она, стис-
нув зубы, преодолевала все тяго-
ты. Поначалу жила с детьми в 
съёмной времянке с печным 
отоплением, познала и бездене-
жье, и голод, и холод... 

Потом вышла на работу, а за 
детьми присматривала няня. За-
тем дети пошли в разные дет-
ские сады в разных концах горо-
да — так вышло, и она разрыва-
лась между работой и домашни-
ми обязанностями. Но Майя 
Якубовна справилась со всеми 
трудностями, и потихоньку 
жизнь начала налаживаться. 

И радости, и горести 

Дети окончили школу, затем 
получили специальности. Дочь 
стала медсестрой, много лет 
проработала в Ленинграде, сын 
выучился на автомеханика, а са-
ма Майя Якубовна дослужилась 
до инженера-экономиста. 

От завода им выделили двух-
комнатную квартиру. Казалось 
бы, живи и радуйся — дети 
взрослые, работают, встали на 
ноги. Беда постучала в двери не-
ожиданно: сын Мурат в 2004 го-
ду скончался от почечной недо-
статочности, хотя Майя Якубов-
на всеми силами пыталась его 

спасти. Утешением после смерти 
Мурата для неё стал четырёх-
летний внук Азамат, который 
вскоре остался и без матери. Ба-
бушка оформила над мальчиком 
опекунство и забрала его к себе.

Сама Майя после 40 лет трудо-
вой деятельности в 2006 году вы-
шла на пенсию и всё своё время 
отдавала внуку. Сейчас Азамат — 
студент 3 курса СКГА, учится на 
программиста, увлекается ком-
пьютерной графикой и дизайном. 

Ещё одной отдушиной для Майи 
Шовгеновой стал известный на 
всю Карачаево-Черкесию хор 
ЧЗРТИ, участницей которого она 
была, пока работала на заводе. По 
семейным обстоятельствам Майя 
Якубовна на какое-то время ушла 
из хора, но через несколько лет 
вернулась: среди людей было лег-
че. Сейчас этот дружный коллек-
тив, сильно поредевший, называ-
ется «Песни России». Ансамбль 

много раз выступал на разных 
творческих площадках республи-
ки, неизменно вызывая у публики 
искренний восторг.

Чем я могу помочь

Майя Якубовна — неравно-
душный, очень добрый и чуткий 
человек. С начала СВО она ак-
тивно интересуется всем, что 
касается данной операции.

— Я читала, что одна бабушка 
связала носки и отправила их 
нашим солдатам. Что трудовые 
коллективы собирают и отправ-
ляют помощь. И я всё время пе-
реживала — чем же мне помочь 
ребятам, — рассказывает Майя 
Якубовна. — Но чем я лично мо-
гу помочь со своей пенсией?

Однажды её осенило — надо по-
могать солдатам всем миром. И 
она отправилась к своей подруге 
по заводу Лидии Борисовой.

— Лида, говорю, давай и мы 
окажем посильную помощь на-
шим солдатам, хоть чем-то их 
порадуем. Лида сразу достала 
пять тысяч рублей. А ведь она са-
ма колясочница, очень больная, 
от себя деньги оторвала... Я про-
сто дар речи потеряла от этого, — 
рассказывает Майя Якубовна.

Потом Майя Якубовна обрати-
лась с таким же предложением к 
своим соседям по подъезду и по 
дому. Никто ей не отказывал.  
В результате она собрала 19800 
рублей и отправилась с этими 
деньгами в ОНФ по КЧР. Там ей 
выделили транспорт. Всё, что она 
купила на оптовой базе, передала 
в ОНФ для отправки солдатам.

— Добрые дела надо успевать 
сделать за свою короткую 
жизнь. Я хочу, чтобы после меня 
осталось доброе имя — говорит 
эта светлая женщина...
ШАХРИЗА БОГАТЫРЕВА 

Хочу 
радовать 
людей
С начала СВО  
Майя Шовгенова душой 
болеет за наших бойцов

Индивидуализация тарифов 
ОСАГО, начатая в 2019 году, 
позволяет страховым компа-
ниям рассчитывать стоимость 
полисов «автогражданки» 
индивидуально для каждого 
страхователя на основании 
его личных характеристик.

Это способствует тому, что ак-
куратные низкоаварийные води-
тели платят существенно меньше 
тех, кто лихачит на дорогах и ча-
сто становится виновником 
ДТП. Недавний ежегодный 
опрос исследовательского цен-
тра РОМИР показал, как автов-
ладельцы относятся к данной 
системе, считают ли её справед-
ливой для себя и как она влияет 
на стоимость полисов. В опросе 
приняли участие 2500 респон-
дентов по всей России.

Подавляющее большинство 
опрошенных (74 %) считает пра-
вильным переход к индивиду-
альной системе расчета тарифов 
ОСАГО. Доля таких автовла-
дельцев увеличилась по сравне-
нию с 2021 годом: тогда в таком 
же опросе 67 % респондентов от-
метили правильность реформы. 
Кроме того, 69 % опрошенных в 

этом году связали снижение сто-
имости полисов для себя с инди-
видуализацией.

Автомобилисты видят преи-
мущества индивидуальной та-
рификации лично для себя не 
только с экономической точки 
зрения. 73 % опрошенных со-
гласились с тем, что тарифы 
формируются по принципу 
справедливости. При этом 83 % 
респондентов признали, что ин-
дивидуализация не выгодна вы-
сокоаварийным водителям, что 
показывает понимание автовла-

дельцами принципов индивиду-
альной тарификации ОСАГО.

Также одним из важнейших 
показателей для опрошенных 
является стоимость «автограж-
данки». Согласно результатам 
опроса, 84 % автолюбителей 
поддерживают реформирова-
ние ОСАГО до тех пор, пока это 
не увеличивает стоимость их по-
лисов. Стоит отметить, что в 

2022 году, несмотря на кризис-
ную ситуацию на рынке авто-
запчастей и инфляцию, 78 % ре-
спондентов не заметили для се-
бя изменения стоимости полиса 
либо отметили незначительное 
увеличение в пределах 300 ру-
блей, а каждый десятый опро-
шенный заявил, что стоимость 
полиса для него снизилась.

Наконец, 78 % респондентов 
поддержали политику дальней-
шего реформирования ОСАГО и 
индивидуализации тарифов. 
Это касается, в том числе, вне-

дрения новых фак-
торов в систему рас-
чета стоимости, ко-
торые могут способ-
ствовать снижению 
стоимости полисов 
для низкоаварий-
ных водителей. В 
2021 году доля таких 
опрошенных соста-
вила 72 %.

«Безусловно, такие высокие 
показатели поддержки индиви-
дуализации обусловлены не-
сколькими факторами, — ком-
ментирует депутат Государ-
ственной Думы VI созыва Алек-
сандр Тарнавский. — Во-первых, 
в России подавляющее боль-
шинство автовладельцев низко-
аварийные, то есть для них ин-
дивидуализация более чем вы-

годна. Во-вторых, чувство соци-
альной справедливости у наших 
граждан развито довольно силь-
но. Никто не хочет переплачи-
вать за лихачей, а потому назна-
чение тарифов индивидуально 
выглядит для водителей оправ-
данным».

Проект «ОСАГО: обществен-
ная экспертиза» напоминает, 
что тарификация ОСАГО проис-
ходит в рамках тарифного кори-
дора, устанавливаемого Цен-
тральным Банком РФ. Нижняя 

граница сейчас находится на 
уровне 1646 рублей, верхняя со-
ставляет 7535 рублей. Это по-
зволяет страховым компаниям в 
условиях конкуренции за низко-
аварийных водителей снижать 
для них базовую ставку, что спо-
собствует снижению итоговой 
стоимости полиса для отдель-
ных категорий автомобилистов 
даже в кризисном, 2022, году.
Пресс-служба Информационного
проекта «ОСАГО: общественная 
экспертиза»

Звучит голос веду-
щего:

— Российская армия 
защищает великую 
дружбу наших наро-

дов и право на совместное буду-
щее наших детей. Мы сильны 
своим братством, единством и 
правдой. Сегодня мы сердцами 
вместе с мужественными воина-
ми Отечества, которые защища-
ют правое дело в Донецке, Лу-
ганске, Запорожской, Херсон-
ской областях. Мы — с нашим 
Президентом Владимиром Пу-
тиным.

— Наш район многонациона-
лен, — сказал в своём выступле-
нии руководитель района Спар-
так Кущетеров, — и в нужное для 
государства время наши земля-
ки всегда шли в авангарде и в 
труде, и в бою. В своё время до-
бровольцами на фронт уходили 
наши деды и прадеды, сегодня 
их дело продолжают нынешние 
солдаты, борясь с неофашиз-
мом, не жалея своей жизни на 
передних рубежах СВО. Наша 
святая обязанность — поддер-
живать земляков и их семьи, и 

этой работой мы занимаемся це-
ленаправленно, не упуская из 
виду ни одну судьбу.

Взволнованно и проникновен-
но прозвучало выступление 
участника боевых действий на 
Херсонщине, штурмовика взво-
да «Барс» Казбека Шаматаева, 
приехавшего после ранения в 
отпуск:

— Там, на фронте, мы делаем 
свою мужскую работу. Но как 
бы тяжело ни приходилось в 
зимних условиях, нас согрева-
ют трогательные письма 
школьников, и хотя они безы-
мянны, но обращены к каждо-
му из нас. Там, на фронте, они 
просто необходимы, ведь 
сколько в этих письмах, напи-
санных детской рукой, искрен-
ности и гордости за нашу ар-
мию. Спасибо огромное за за-
боту о семьях фронтовиков. И 
когда мы, солдаты, на передо-
вой, ощущаем поддержку зем-
ляков и незнакомых людей, это 
окрыляет и ещё больше укре-
пляет веру в нашу победу!

А концерт продолжался. И 
вновь звучали стихи и песни, на-

полняющие сердца людей в зри-
тельном зале гордостью за наше 
Отечество, верой в неиссякае-
мые силы многонациональной 
России. И, конечно же, в за-
ключение этого грандиозного 
действа многолюдный зал 
встал, когда зазвучала ставшая 
культовой песня «Встанем». И 
я уверена, что, когда мы пере-
живём нынешние тревожные 
времена, и историки, осмыслив 
произошедшее со страной и ми-
ром, напишут новые книги и 
учебники, этот реквием обяза-
тельно войдет в них, как и дру-
гая песня, с которой шли в бой в 
той, другой войне: «Вставай, 
страна огромная»…
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ 

Народ и армия едины

Никто не хочет переплачивать за лихачей

Сегодня ни одна страна не мо-
жет решать такие задачи, как 
освоение космоса, преобра-
зование природы, матери-
ального мира и самого чело-
века, без соответствующих 
технологий. В этом плане но-
вое научное знание, техника, 
технологии выступают глав-
ными ценностями и мощным 
фактором конкуренции наци-
ональной экономики. Что ж 
такое технологический суве-
ренитет? 

На этот вопрос достаточно 
просто ответил специальный 
представитель Президента РФ 
по технологическому развитию 

Дмитрий Песков: это когда вам 
никто Apple Pay на телефоне от-
ключить не может. И наоборот, 
отсутствие технологического 
суверенитета означает, что в лю-
бой момент мессенджер может 
быть выключен. В реальной 
жизни каждый россиянин по-
чувствовал его отсутствие в ус-
ловиях санкционных войн и по-
пытках выйти на необходимый 
уровень импортозамещения.

Технологический суверенитет 
государства означает, что оно 
располагает технологиями, спо-
собными обеспечить информа-
ционную, продовольственную, 
энергетическую, экологическую, 
экономическую и др. виды безо-
пасности, тем самым повысить 
уровень благосостояния населе-
ния и конкурентоспособность 
национальной экономики. 

Сегодня речь идет о необходи-
мости создания целостных суве-
ренных технологических паке-
тов, создание которых зависит 
от развития областей, где созда-
ются технологии. В этом плане 
уместно упомянуть роль обра-

батывающей промышленности. 
Как известно, обрабатывающая 
промышленность остается ос-
новой экономической независи-
мости любой страны и опреде-
ляет уровень ее конкурентоспо-
собности в мире. 

Между тем Россия долгое вре-
мя стремилась купить все на ми-
ровом рынке и не развивала соб-
ственное производство. Санкци-
онное давление привело к осоз-
нанию необходимости 
возрождения собственного про-
изводства. Сегодня роль обраба-
тывающей промышленности 
очевидна в контексте предлагае-
мого сценария «островизации», 
смысл которой заключается в 
том, что каждая страна должна 
построить собственный 
«остров», где будет все произво-
дить для удовлетворения своих 
нужд. А это возможно лишь в 
случае достижения технологиче-
ского суверенитета, который не 
означает технологическую изо-
ляцию, а предполагает равно-
правный обмен технологиями.
Подготовила АРМИДА КИШМАХОВА

Технологический суверенитет

Зарастание сельхозугодий 

Управление Россельхознадзо-
ра выявило множественные на-
рушения на сельхозугодиях в 
границах п. Кавказского в При-
кубанском районе КЧР, находя-
щихся под ведением научного 
института. 

«На земельном участке обна-
ружена траншея (яма) площа-
дью 394,8 кв. м. Также зафикси-
ровано зарастание участка сор-
ной и древесно-кустарниковой 
растительностью на площади 
свыше 124 га. Земельный уча-
сток находится в бессрочном 
пользовании ФГБУ «Государ-
ственная комиссия Российской 
Федерации по испытанию и ох-
ране селекционных достиже-
ний», — говорится в официаль-
ном документе.

Учреждению объявлено пре-
достережение.

Использовать земли  
по назначению

В ходе выездного обследова-
ния земель сельхозназначения 
на территории а. Сары-Тюз в 
Усть-Джегутинском районе вы-
явлено захламление.

«На площади в 34 кв. м распо-
лагался очаг из стеклянных и 
пластмассовых бутылок, пла-
стиковых катушек от пряжи, би-
того кирпича и мешков с мусо-
ром. Согласно выписке из еди-
ного государственного реестра 
недвижимости, правооблада-
тель земельного участка — ад-
министрация Усть-Джегутин-
ского муниципального района», 
говорится в сообщении. 

По факту выявленного наруше-
ния объявлено предостережение 
о недопустимости нарушений 
обязательных требований зе-
мельного законодательства. Ад-
министрации также предложено 
принять меры по ликвидации 
стихийной свалки, чтобы приве-
сти земельный участок в состоя-
ние, пригодное для использова-
ния по целевому назначению.

Что мы едим?

Управление Россельхознадзо-
ра в ходе анализа информации в 
системе электронной сертифи-
кации «Меркурий» выявило 
производство молочной про-
дукции из сырья неизвестного 
происхождения в Черкесске.

«ООО «Хладокомбинат», со-

гласно производственным вете-
ринарным сопроводительным 
документам, произвело 298 кг 
сливочного масла марки «От-
борное», при этом в документах 
отсутствовало какое-либо упо-
минание об использованном сы-
рье. Подобный факт говорит о 
введении в оборот продукции не-
известного происхождения и на-
рушении требований техниче-
ских регламентов ЕАЭС «О без-
опасности пищевой продукции» 
и «О безопасности молока и мо-
лочной продукции. Установлено, 
что часть продукции направили в 
торговые сети Черкесска, а дру-
гую часть направили за пределы 
региона: Ставрополя, Нальчика, 
Владикавказа, Сочи и Туапсе», — 
говорится в документе. 

ООО «Хладокомбинат» объ-
явлено предостережение о недо-
пустимости нарушения обяза-
тельных требований законода-
тельства.

Перекрыли  
пастбища мусором 

В ходе выездного обследова-
ния выявлено перекрытие паст-
бища строительным мусором и 
древесиной в Прикубанском 
районе.

«На сельхозземлях, предна-
значенных для выпаса живот-
ных, в границах с. Дружба, на 
площади 147 кв. м, обнаружены 
коммунальные бытовые отхо-
ды: пластмассовая тара, битый 
шифер, доски и оконные рамы с 
разбитыми стеклами, сухие вет-
ки и стволы деревьев. Перекры-
тие поверхностного слоя почвы 
естественного пастбища прои-
зошло из-за ненадлежащего со-
блюдения со стороны ответ-
ственных лиц администрации 
Дружбинского сельского посе-
ления своих обязанностей по 
контролю земельных участков, 
расположенных в границах дан-
ного сельского поселения», — 
пояснили в ведомстве.  

Администрации Дружбинско-
го сельского поселения объяв-
лено предостережение о недопу-
стимости нарушения требова-
ний законодательства.

Ликвидировали свалку

Свалку из навоза, древесины и 
строительного мусора ликвиди-
ровали на сельхозугодиях неда-
леко от а. Икон-Халк. Захламле-
ние устранили после предостере-

жения, выданного Северо-Кав-
казским межрегиональным 
управлением Россельхознадзора.

«Ранее в ходе выездного обсле-
дования сельхозугодий, распо-
ложенных недалеко от а. Икон-
Халк в Ногайском районе, выяв-
лена несанкционированная свал-
ка. Отходами из пластика, стекла, 
полиэтилена, бумаги, древеси-
ны, битого шифера и продуктов 
жизнедеятельности животных 
заняли около 101 кв. м плодород-
ных земель. По итогам меропри-
ятия арендатору участка А. Б. 
Кудайнетовой было объявлено 
предостережение о недопусти-
мости нарушения обязательных 
требований законодатель-
ства», — пояснили в ведомстве. 

В январе при проведении по-
вторного выездного обследова-
ния установлено, что свалка на 
сельхозучастке ликвидирована, 
арендатором были проведены 
работы по очистке земельного 
участка от мусора.

И битый шифер,  
и автопокрыши

Выявлена свалка на землях 
сельхозназначения недалеко от 
с. Садового в Адыге-Хабльском 
районе республики.

«Нарушение зафиксировано в 
ходе выездного обследования 
земельного участка, предназна-
ченного для сенокошения. Под 
свалкой из автомобильных по-
крышек, асбестовых труб, поли-
этиленовых упаковок, бумаги, 
необработанной древесины, би-
того шифера оказались 27 кв. м 
плодородных земель. На мо-
мент проведения обследования 
участка на территории на сво-
бодном выпасе находились ко-
ровы. Несанкционированная 
свалка располагается в непо-
средственной близости от насе-
ленного пункта. Администра-
ция муниципального образова-
ния не обеспечивает надлежа-
щим образом безопасную среду 
обитания сельскохозяйствен-
ных животных и не выполняет 
установленные требования и 
обязательные мероприятия по 
защите земель и охране 
почв», — говорится в официаль-
ном документе.

Администрации Садовского 
сельского поселения объявлено 
предостережение о недопусти-
мости нарушения обязательных 
требований законодательства.
Подготовила АРМИДА КИШМАХОВА

Ремонт линий 
электропередачи

В 2022 году «Россети Се-
верный Кавказ» направили 
на выполнение ремонтной 
программы филиала «Кара-
чаево-Черкесскэнерго» 199 
млн рублей, обеспечив вы-
полнение плана на 107 %. 
Так, в 2022 году специалисты 
отремонтировали 146 км ли-
ний электропередачи (ЛЭП) 
различного класса напряже-
ния, 208 единиц коммутаци-
онных аппаратов на под-
станциях 110/35 кВ, 242 
трансформаторные подстан-
ции 10/0,4 кВ. 

Сердца  
солдатских матерей

В СОШ а. Эркен-Юрт им.  
С. И. Капаева прошло меро-
приятие «Сердца солдатских 
матерей». На встречу были 
приглашены мамы, сыновья 
которых — мобилизованные, 
добровольцы, контрактни-
ки — служат в рядах россий-
ской армии и находятся непо-
средственно в зоне проведе-
ния СВО. Матери военнослу-
жащих, принявшие участие в 
мероприятии, поблагодарили 
организаторов за внимание и 
проведение такого полезного, 
важного мероприятия.

РОССЕЛЬХОЗНАДЗОР ИНФОРМИРУЕТ

Майя Якубовна — очень позитивный и доброжелательный человек

Позиция

В этот день неравнодушными 
людьми на благотворитель-
ном концерте было собрано 
151500 рублей, которые во-
льются в общую копилку ре-
спублики для оказания гума-
нитарной помощи участни-
кам СВО и их семьям.

П О С Т С К Р И П Т У М

»
с. 1

Экспертное мнение

СВЕТЛАНА АЛИЕВА
заведующая кафедрой 
Северо-Кавказского 
института — филиала 
РАНХ иГС, доктор 
социологических наук

Активно работает в КЧР про-
ект «Народный фронт. Всё 
для победы!». Жители респу-
блики приносят в региональ-
ное отделение, в пункт сбора, 
теплые вещи, медикаменты, 
гигиенические средства, все, 
что может пригодиться на-
шим бойцам – участникам 
СВО и мирным жителям на ос-
вобожденных территориях.

 
А еще перечисляют средства, ко-

торые будут направлены на по-
купку снаряжения, обмундирова-
ния, медикаментов и других необ-
ходимых вещей нашим бойцам.

Так, партию теплых шерстяных 
носков для бойцов из Карачаево-
Черкесии связала 82-летняя ба-
бушка из Усть-Джегуты Зоя 
Джирикова. Она услышала о 
проекте «Народный фронт. Всё 
для победы!» и решила частицу 
души и сердца вложить в помощь 
для ребят на передовой. «Мой 
отец погиб молодым на фронте, 

не увидев, как взрослеют пятеро 
его детей. Я самая младшая из 
них… Поэтому я до глубины ду-
ши сопереживаю нашим ребя-
там», — сказала бабушка Зоя со 
слезами на глазах, передавая те-
плые вещи для наших бойцов… 

Группа сотрудников МВД по 
Карачаево-Черкесии собрала 
средства, на которые 
для наших бойцов 
на передовой приоб-
ретен очередной те-
пловизор. Боец, ко-
торый был в это вре-
мя в отпуске дома, 
зашел в Народный 
фронт за прибором и тепло по-
благодарил неравнодушных ре-
бят, скинувшихся на такой необ-
ходимый подарок.

Теплые шапки для российских 
военнослужащих собрали сту-
денты и родители Карачаево-
Черкеского филиала универси-
тета «Синергия» в Черкесске. 
Два больших мешка шапок уже 

отправлены в зону СВО для бой-
цов, которым ребята пожелали 
здоровья и скорейшего возвра-
щения с победой. 

А Союз женщин России по Ка-
рачаево-Черкесии в рамках про-
екта «Народный фронт. Всё для 
победы!» провел акцию «Сердце 
матери…». Партия груза гумани-

тарной помощи, со-
бранная матерями и 
сестрами, отправи-
лась к нашим бойцам 
с теплыми пожела-
ниями и молитвами 
за ребят. Коллектив 
Кавказского отдела 

рыбоохраны в Карачаево-Черке-
сии передал для бойцов теплые 
вещи: балаклавы, термобелье, 
шерстяные шапки и носки – все, 
что может сейчас пригодиться ре-
бятам на передовой и в госпита-
лях. И это уже не первый взнос 
коллектива в проект «Народный 
фронт. Всё для Победы!»…
Соб. инф.

Работаем на победу!

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

ОСАГО

По вине лихачей происходит множество аварий

Тарификация 
происходит в рамках 
тарифного коридора, 
устанавливаемого  
ЦБ России

Коротко

в 1921 году Майя Якубовна Шовгенова тяжело переболела кови-
дом. Во время болезни она теряла сознание, прошла курс лече-
ния в госпитале. Но и это не сломило нашу землячку — муже-
ственную женщину, иначе не скажешь, которая всегда старает-
ся быть полезной людям.
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Всю свою жизнь он посвятил 
музыке, культуре, адыгскому 
песенному творчеству. Он 
стал лучшим наставником  
для многих молодых испол-
нителей. А его личные каче-
ства: доброта, отзывчивость, 
мягкость, внимательность — 
навсегда останутся в памяти 
знавших его людей.

Хусин Готов был первым в ре-
гионе певцом, который испол-
нял песни на всех языках Кара-
чаево-Черкесии, тем самым 
укрепляя дружбу и взаимопони-
мание между народами. И сегод-
ня представители народов, на 
языках которых Хусин Азамат-
Гериевич исполнял песни, с те-
плом и скорбью вспоминают 
великого артиста и достойного 
человека. 

ВЛАДИМИР КАРПИНЦОВ
начальник отдела культуры 
администрации  
Зеленчукского района

— Мне посчастливилось быть 
лично знакомым с Хусином Аза-
мат-Гериевичем. Ещё в 1984 го-
ду я, студент-первокурсник Чер-
кесского музыкального учили-
ща, впервые услышал его благо-
родный и мощный голос. Все 
годы учёбы нас окружало мно-
гогранное вокальное творчество 
Хусина Готова. Именно благо-
даря ему мне удалось соприкос-
нуться с многовековым вокаль-
ным искусством народов нашей 
многонациональной республи-
ки. Хусин Готов был визитной 
карточкой каждого празднич-
ного концерта, и чувствовалась 
безграничная любовь зрителя к 
его творчеству, к его неповтори-
мой харизме и его огромному 
таланту. Таким он и останется в 
наших сердцах! Он был веселым 
и жизнерадостным человеком, 
ценил и уважал людей, помогал 
начинающим артистам, был на-
ставником и другом, с одинако-
вым уважением относился и к 
старшим, и к младшим. Светлая 
память Хусину Азамат-Герие-
вичу, глубокие соболезнования 
его родным и близким. 

ЗУРАБ АГИРБОВ 
министр культуры КЧР

— Хусин Азамат-Гериевич Го-
тов не только завоевал звание 
народного артиста России и 
КЧР, но и стал настоящей ле-
гендой. Есть ли в нашей респу-
блике кто-то, интересующийся 
культурой, музыкой, кто не зна-
ет этого имени? Точно не в на-

шем кругу. Потому что с дет-
ских лет я слышал в нашем до-
ме, как по республиканскому 
радио часто передавали его пес-
ни. И вспоминая сегодня его та-
лант, его большой вклад в раз-
витие культуры региона, особо 
хочу отметить, что Хусин Аза-
мат-Гериевич дал дорогу мно-
гим молодым талантам и стал 
для них примером.

ЮРИЙ КАРАСОВ 
заслуженный работник куль-
туры КЧР, директор ДШИ  
г. Черкесска

— В 2000 годы мы с Хусином 
Готовым входили в состав кол-
легии Министерства культуры 
КЧР. Он был очень доброжела-
тельным и дельным человеком, 
для которого творчество было 
основополагающим принци-
пом в жизни. С ним было легко 
и продуктивно работать. Тем 
более, что совместный опыт ра-
боты с Хусином Готовым у нас 
был. Этот опыт, как и дальней-
шее общение, всё больше убеж-
дал, что нет для Хусина Азамат-
Гериевича ничего важнее ис-
кусства и творчества. Он был 
готов рассмотреть и обсудить 
любой художественный проект, 
никогда не отмахивался от 
творческих идей. Он всё пропу-
скал через сердце. Очень боль-
шая утрата для культуры.

АЛЬБЕРТ УЗДЕНОВ
народный артист РФ,  
главный редактор газеты 
«Къарачай»

— У нас с Хусином Готовым 
сложились прекрасные отноше-
ния как профессиональные, так 
и творческие: он прекрасно ис-
полнял на карачаевском языке 
мои песни. Хусин Готов был 
большим интернационалистом 
и очень порядочным человеком. 
Он безраздельно принадлежал 
искусству и являлся артистом 
высочайшего уровня, создан-
ным для большой сцены. Никог-
да Хусин Азамат-Гериевич не 
вышел бы к зрителю, не подго-
товившись досконально, не про-
думав каждый жест, каждый 
шаг. Он стал достоянием не 
только адыгского народа, но и 
всей Карачаево-Черкесии. Я вы-
ражаю свои соболезнования его 
родным и близким, его учени-
кам и последователям, его по-
клонникам и зрителям. Не знаю, 
скоро ли у нас появится артист 
такого уровня.

ИНАЛЬ ГАШОКОВ 
директор МУП  
«Телекомпания «Черкесск»

— Хусин Готов навсегда оста-
нется отдельной величиной в 

адыгской культуре. Верный и 
неустанный следователь народ-
ной песенной традиции, попу-
ляризатор старинной черкес-
ской песни, Готов, бесконечно 
любивший свой народ, с боль-
шим уважением относился ко 
всем народам, пел на всех язы-
ках народов Карачаево-Черке-
сии, уникально трактуя каждую 
песню. Мне довелось вести его 
концерты, и я помню, с какой 

искренней любовью его встре-
чали в разных районах нашей 
республики. Безусловно, его 
уход — это огромная утрата для 
культуры в целом, а уж для чер-
кесской, когда песенная культу-
ра испытывает сильнейшую 
турбулентность, и подавно. Ар-
тистов такого уровня в ближай-
шей перспективе не вижу. 
Огромная потеря для народа.
ШАХРИЗА БОГАТЫРЕВА

Он всё пропускал через сердце
Ушёл из жизни выдающийся деятель культуры Карачаево-Черкесии и Северного 
Кавказа, народный артист РФ, народный артист КЧР Хусин Азамат-Гериевич Готов

Совсем недавно, как извест-
но, прошло собрание литера-
торов Карачаево-Черкесии, 
на котором было принято ре-
шение о воссоздании регио-
нального отделения Союза 
писателей России. В эти же 
дни исполнилось ровно 65 лет 
с момента создания писатель-
ской организации Карачаево-
Черкесии. О том, как это про-
исходило, мы и расскажем  
в нашей статье, опираясь  
на документы Государствен-
ного архива КЧР. 

Надо сказать, что первое твор-
ческое объединение писателей 
возникло в Карачае и Черкесии 
еще во второй половине 1920-х 
гг. 9 августа 1927 г. состоялось 
собрание инициативной группы 
по созданию Карачаево-Черкес-
ской ассоциации пролетарских 
писателей (АПП), которая вхо-
дила в состав Северо-Кавказско-
го объединения АПП, а то, в 
свою очередь, во Всесоюзное 
объединение. В правление Ка-
рачаево-Черкесской АПП вош-
ли Ислам Хубиев (Къарачайлы) 
и Абидат Боташева от Карачая и 
Магомет Дышеков и Халил 
Астежев — от Черкесии. Спустя 
несколько месяцев, учитывая 
административно-территори-
альное деление, ассоциации раз-
делилась на Карачаевскую и 
Черкесскую АПП. Наряду с этим 
в Кисловодске, в котором про-
живало немало карачаевцев, в 
октябре 1927 г. была создана 
Кисловодско-Карачаевская 
АПП (во главе с И. Гебеновым), 
входившая в состав Терской 
АПП. Ассоциации пролетарских 
писателей, будучи первыми 
творческими объединениями 
литераторов наших народов, 
сыграли важную роль в их спло-
чении и оформлении, организа-
ции литературной учебы, нала-
живании творческих взаимос-
вязей с русскими писателями и 
переводчиками. 

С 1932 г. в Советском государ-
стве был взят курс на создание 

единой писательской организа-
ции. В течение двух лет шла ра-
бота по организации отделений 
Союза писателей СССР в Кара-
чае и Черкесии, которые уже в 
конце 1934 г. начали свою дея-
тельность. Их возглавили, соот-
ветственно, поэт и драматург 
Абдул-Керим Батчаев и прозаик 
и публицист Халид Абуков. Осо-
бый импульс работе региональ-
ных отделений придал Первый 
всесоюзный съезд советских пи-
сателей (17–31 августа 1934 г.), в 
работе которого приняли уча-
стие А.-К. Батчаев, Х. Абуков и 
Абдуллах Охтов. 

Поступательное развитие пи-
сательских организаций было 
прервано во второй половине 
1930-х гг., когда большинство 
представителей интеллигенции 
Карачая и Черкесии были под-
вергнуты политическим репрес-
сиям. Многие пришедшие им на 
смену молодые писатели погиб-
ли на фронтах Великой Отече-
ственной войны 1941–1945 гг., 
защищая Родину. Особенно 
большие потери понесла кара-
чаевская литература, которая в 
результате незаконной депорта-
ции карачаевского народа в 
Среднюю Азию, не только ли-
шилась большинства своих 
представителей, но и на долгие 
годы была практически выклю-
чена из всех культурных процес-
сов в стране. 

Воссоздание автономии кара-
чаевского народа в рамках Кара-

чаево-Черкесской АО в январе 
1957 г. и его возвращение на ро-
дину дало возможность для ро-
ста национальной литературы и 
возобновления работы писа-
тельской организации. Следует 
отметить, что собственная писа-
тельская организация не была 
воссоздана и в Черкесской АО в 
связи с ограниченным числом 
членов Союза писателей СССР. 
Довоенный стаж имели лишь А. 
Охтов и Х. Гашоков, а в 1956 г. 

членом Союза писателей стал 
Фазиль Абдулжалилов, кото-
рый еще в конце 1935 г. был при-
нят кандидатом, но в 1937 г. под-
вергся политическим репресси-
ям и не был утвержден. Прибы-
тие в 1957–1958 гг. карачаевских 
литераторов, среди которых 
было семь членов Союза писате-
лей (Имауддин Гебенов, Асхат 
Биджиев, Абидат Боташева, Аб-
дул-Керим Байкулов, Хамзат 
Кубанов, Халимат Байрамукова, 
Осман Хубиев), позволило по-
ставить вопрос об организации 
Карачаево-Черкесского отделе-
ния Союза писателей. 

Особо способствовало этому 
процессу участие писателей обла-
сти в декаде литературы и ис-
кусств Карачаево-Черкесии, про-
шедшей 7–17 октября 1957 г. в 
Москве. Еще в период ее проведе-
ния, 14 октября, состоялось со-
вместное заседание секретариата 
правления Союза писателей 
СССР и бюро оргкомитета Союза 
писателей РСФСР, в котором 
приняли участие корифеи совет-
ской литературы (С. Михалков, Г. 
Марков, С. Смирнов, С. Баруздин 
и др.). В ходе обсуждения литера-
турных вечеров писателей Кара-
чаево-Черкесии в Москве собра-
ние отметило, что они прошли с 
успехом, а встреча с писателями 
«показала наличие творческих 
сил, способных обеспечить даль-
нейшее развитие этих литератур, 
перспективы усиления писатель-
ских организаций новыми, моло-

дыми творческими силами». 
Для дальнейшей популяриза-

ции достижений литератур Ка-
рачаево-Черкесии, а также «для 
оказания организационно-
творческой помощи писатель-
ским коллективам» области со-
брание постановило провести 
ряд мероприятий. Главным из 
них стало образование органи-
зационного комитета Союза пи-
сателей Карачаево-Черкесской 
АО, в состав которого были на-

значены Ф. Абдулжалилов 
(председатель), О. Хубиев и Х. 
Гашоков. 

Так было положено начало 
оформлению писательской орга-
низации в Карачаево-Черкесии. 

В течение четырех месяцев 
члены оргкомитета, привлекая 
своих коллег и творческую ин-
теллигенцию в целом, вели 

большую ра-
боту по орга-
н и з а ц и и 
местного от-
деления Со-
юза писате-
лей РСФСР, 

являвшегося составной частью 
Всесоюзной организации. Од-
ним из первых достижений орг-
комитета стало создание в нача-
ле 1958 г. в области отделения 
Литературного фонда РСФСР, 
занимавшегося оказанием мате-
риально-бытовой помощи писа-
телям. Кроме того, в 1957 г. не-
сколько писателей, работавших 
в Черкесской АО, были приняты 
в члены Союза писателей, что 
позволило довести их общее 

число в Карачаево-Черкесии до 
12 человек. 

19 февраля 1958 г. состоялось 
общее собрание писателей обла-
сти, в котором принял участие и 
представитель Ставропольской 
краевой писательской организа-
ции В. Марьинский. В своем вы-
ступлении он отметил, что в свя-
зи с оформлением отделения 
Союза писателей в Карачаево-
Черкесии необходимо избрать 
руководящий орган — бюро. 
Было принято решение избрать 
бюро в составе пяти человек. В 
его состав выдвинули О. Хубие-
ва (ему исполнилось в те дни 40 
лет), которого коллеги характе-
ризовали как «опытного писате-
ля, способного организатора, 
который сумеет выполнять 
большую работу в объединении 
писателей». Вторым в члены 
бюро был избран Х. Гашоков, в 
отношении которого собратья 
по перу высказали уверенность, 
что он «сумеет сделать многое 
для дальнейшего развития брат-
ских литератур народов Карача-
ево-Черкесии». Обсуждая кан-

дидатуру от ногайского народа, 
писатели разделились — часть 
выдвинула Суюна Капаева, в то 
время как он сам и другая часть 
участников предложили Ф. Аб-
дулжалилова. В результате, по 
настоянию С. Капаева, в бюро 
был выдвинут его старший това-
рищ. Абазинскую литературу в 
бюро представил Пасарбий Це-
ков, которого характеризовали 
как «энергичного способного 
организатора, который сможет 
оказать большую помощь начи-
нающим абазинским писате-
лям». 

Учитывая многолетнюю ото-
рванность и выключенность из 
творческого процесса карачаев-
ских писателей, А.-К. Байкулов 
предложил избрать в состав бю-
ро Х. Байрамукову. Наличие в 
составе бюро двух представите-
лей от Карачая было бы, на его 
взгляд, целесообразно и позво-
лило бы оказать помощь нацио-
нальной литературе, необходи-
мость в которой была весьма се-
рьезной. Однако против предло-
жения А.-К. Байкулова выс- 
тупили литераторы С. Хатуов и 
П. Цеков, а также представитель 
партийно-советского руковод-
ства области К. Шурдумов. Он 
предложил избрать в бюро про-
заика и публициста Владимира 
Михайлова, подчеркнув, что в 
области «работает большой от-
ряд молодых русских писате-
лей… поэтому в составе бюро не-
обходимо иметь представителя 
этого отряда».

В результате тайного голосова-
ния все пять предложенных кан-
дидатур были одобрены. В этот 
же день на первом заседании чле-
ны бюро выдвинули из своей 
среды ответственного секретаря 
Карачаево-Черкесского отделе-
ния Союза писателей. Им стал 
черкесский поэт Хусин Гашоков.

С этого дня писательская орга-
низация Карачаево-Черкесии 
начала свою работу и более ше-
сти десятилетий была главным 
организатором объединения, 
творческого развития и совер-
шенствования литераторов на-
шего региона. 
ШАМИЛЬ БАТЧАЕВ
начальник отдела Госархива КЧР

Для объединения литераторов региона

Дарите книги  
с любовью

В минувшую пятницу, 10 фев-
раля, в рамках VII Общерос-
сийской акции «Дарите книги 
с любовью» в Карачаево-Чер-
кесской республиканской 
детской библиотеке им.  
С. П. Никулина состоялась 
встреча с читателями — уча-
щимися 5 класса гимназии  
№ 5 г. Черкесска. Встретиться 
с ребятами пришли народный 
писатель КЧР Ахмед Шоров  
и представитель Карачаево-
Черкесского филиала РусГи-
дро Павел Денисов. 

Мероприятие было приуроче-
но к Международному дню кни-
годарения. Ребят познакомили 
с историей праздника, который 
отмечается 14 февраля с 2012 
года. Мальчишки и девчонки 
узнали о том, как создавались 
первые книги — на глиняных 
табличках, папирусах, перга-
менте, берестяных грамотах; о 
том, как была изобретена бума-
га, о печатном станке Иоганна 
Гутенберга. А еще ребята по-
смотрели видеопрезентацию 
самых необычных книг (ма-
леньких и больших, дорогих и 
самодельных, со скульптурны-
ми обложками и содержанием в 
виде гипертекста) и узнали о 
значении книги и чтения в жиз-
ни человека из цитат известных 
современников и исторических 

личностей: писателей Джоан 
Роулинг, Лизы Си, Харуки Му-
раками, актера Граучо Маркса, 
модельера Карла Лагерфельда и 
других.

Ахмед Шоров рассказал со-
бравшимся о своем отношении к 
книгам и чтению, заинтересовал 
ребят своим творчеством, про-
чтя несколько стихотворений. 
Ахмед Лютович подарил библи-
отеке и читателям свои новые 
книги стихотворений, на кото-
рые ребята с удовольствием 
просили автографы автора.

Представитель РусГидро Па-
вел Денисов подарил библиоте-
ке книги, изданные компанией в 
предыдущие годы, и рассказал о 
том, чем занимается РусГидро.

В завершение мероприятия за-
меститель директора Карачае-
во-Черкесской республикан-
ской детской библиотеки  им. С. 
П. Никулина Ольга Каргинова 
выполнила приятную миссию — 
по поручению Правительства 
Карачаево-Черкесии передала 
Ахмеду Лютовичу Шорову юби-
лейную медаль «100-летие об-
разования Карачаево-Черкес-
ской Республики», которой пи-
сатель удостоен за заслуги в 
развитии культуры и многолет-
нюю плодотворную работу.

Как отметили в «Никулинке», 
библиотека надеется, что в рам-
ках акции «Дарите книги с любо-
вью» ее фонд еще пополнится 
книгами, подаренными с любо-
вью и заботой о юных читателях.
Соб. инф.

В прошлом году любимой все-
ми поэтессе Фазу Алиевой ис-
полнилось бы 90 лет. Жила  
на виду, писала искренне, го-
ворила горячо, проникновен-
но. И не найти слов, чтобы ох-
ватить всю ее многогранную 
жизнь. Каждым новым произ-
ведением, своими поступками 
и делами она прославляла Да-
гестан и дагестанцев. 

Её поэтический голос самобы-
тен. В этом ещё раз убедились 
гости поэтического вечера. Из-
вестные поэты и писатели Даге-
стана делились воспоминания-
ми о жизни и творчестве вели-
кой поэтессы. На встречу с ними 
пришли студенты-иностранцы.

В стихах Фазу Гамзатовны есть 
многое: размышле-
ния, взгляд на собы-
тия, в них радость 
любви, теплые вос-
поминания.

Её знают не только 
в нашей республике, 
но и далеко за преде-
лами Дагестана. Коллеги и почи-
татели таланта говорили о ней с 
любовью и гордостью за воз-
можность общаться лично, об-
суждать, спорить, творить, сози-
дать… Она поэт, общественник, 
прекрасная мать, воспитавшая 
талантливых сыновей. Отмечена 
высокими государственными и 
общественными наградами, с ее 
именем связана целая эпоха в 
истории многонациональной 
литературы народов России. Фа-
зу Гамзатовна прошла славный 
путь, стала символом Дагестана. 
Является примером современ-
ной горянки, нравственным иде-
алом, умеющим сочетать каче-
ства высокого профессионализ-
ма в деловой сфере, талантливо-
го поэта, женщины-матери.

— Фазу Алиева была и остается 
выдающейся дочерью Дагестана, 
она создавала настоящую поэзию 
и сама была поэзией, — говорил 

председатель Союза писателей 
Дагестана Магомед Ахмедов. — 
И когда мы произносим ее имя, 
оно звучит как мелодия гор, как 
некий полет. У нее было много 
наград, но самая главная доста-
лась ей от Всевышнего — поэти-
ческий дар. Она раздала его лю-
дям и ушла. Ушла, чтобы остаться 
навсегда в дагестанской, россий-
ской и мировой поэзии.

Магомед Ахмедов посоветовал 
молодежи меньше увлекаться 
гаджетами и чаще обращаться к 
книгам: «Глубокие знания хра-
нятся в произведениях выдаю-
щихся писателей», — подчеркнул 
поэт и продекламировал люби-
мые стихи Фазу Гамзатовны.

Народный поэт Дагестана 
Аминат Абдулманапова вспо-
минала годы совместной работы 
и дружбы с Ф. Алиевой и отме-
чала, что особое удовольствие 
было слушать ее произведения в 

исполнении автора, 
делиться с ней впе-
чатлениями, обсуж-
дать написанное.

Доктор филологи-
ческих наук, про-
фессор ДГПУ Хизри 
Ильясов отметил, 

что любовь в стихах поэтессы 
перевешивает все остальные 
чувства и становится вечной на 
фоне гор, морей и созвездий.

О любви, Отчизне, матерях, 
отцах, детях звучали стихи Фазу 
Гамзатовны на разных языках 
мира в исполнении студентов-
иностранцев.
МАЛИКА КУРБАНОВА 
Газета «Дагестанская правда»

О любви, Отчизне, 
матерях

Память

Хусин Азамат-Гериевич Готов всю свою жизнь посвятил творчеству

Хусин Азамат-Гериевич Готов родился 27 февраля 1941 года в ау-
ле Жако Карачаево-Черкесии. Окончил Саратовскую государ-
ственную консерваторию им. Л. В. Собинова в 1972 году. Более 
двух лет работал директором Хабезской музыкальной школы.  
В 1973 году принял участие в международном фольклорном фе-
стивале «Горные земли» в Польше. Работал преподавателем в Ка-
мышинском музыкальном училище Волгоградской области. За-
тем был преподавателем по классу вокала в Черкесском училище 
культуры и искусств, директором Карачаево-Черкесского госу-
дарственного колледжа культуры и искусств им. А. А. Даурова.

Д О С Ь Е

Страницы истории

Имя народного артиста 
России и Карачаево-Черке-
сии Хусина Азамат-Гериеви-
ча известно многим поклон-
никам его творчества. Он пел 
не только на родном черкес-
ском, но и на языках народов 
нашей республики, чем за-
служил искреннюю любовь и 
уважение всех жителей. 

Он всегда с большой любо-
вью относился к корням, тра-
дициям и обычаям своего на-
рода. Внес большой вклад в 
развитие Карачаево-Черкес-
ского государственного кол-
леджа культуры и искусств им. 
А. Даурова, где на посту дирек-
тора создал дирижерское и во-
кальное отделения, был педа-
гогом и наставником для мно-
гих молодых исполнителей.

Пусть светлая память о Ху-
сине Азамат-Гериевиче Го-
тове, его делах и поступках 
сохранится в сердцах буду-
щих поколений жителей Ка-
рачаево-Черкесии. Помним. 
Скорбим.

Р. Б. ТЕМРЕЗОВ 
Глава  
Карачаево-Черкесской  
Республики
А. И. ИВАНОВ 
Председатель  
Народного Собрания  
(Парламента)  
Карачаево-Черкесской  
Республики 
М. О. АРГУНОВ
Председатель Правительства  
Карачаево-Черкесской  
Республики

П А М Я Т Ь

Выражаем искренние и глубокие соболезнования  
родным и близким ушедшего из жизни 

Готова Хусина  
Азамат-Гериевича,

нашего заслуженного и уважаемого земляка.

Особый импульс работе региональных 
отделений придал Первый всесоюзный 
съезд советских писателей

Москва, 7 октября 1957 г. Выступление Хусина Гашокова  
в Колонном зале Дома Союзов. Декада литературы 
и искусств КЧАО

Акция

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Пресса Кавказа

в этом году Дагестан отмеча-
ет 100-летие со дня рождения 
поэта Дагестана и планеты 
Расула Гамзатова. Республи-
ка активно готовится к юби-
лейным мероприятиям, 
пройдут они и во многих го-
родах России. Творчество 
его известно далеко за пре-
делами страны. Его любят, 
помнят и почитают…

К С Т А Т И ,
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Спортсмены из регионов Се-
верного Кавказа и Юга России 
приехали в Черкесск, чтобы 
пройти отбор на чемпионат 
и первенство России. Свое 
мастерство они показали 
во Дворце спорта «Юбилей-
ный» города Черкесска.

«Тайский бокс — это достаточ-
но молодой вид спорта для на-
шего региона, и такого уровня 
соревнования проводятся в ре-
спублике впервые. В Карачаево-
Черкесии тайским боксом зани-
маются порядка семидесяти че-
ловек. Пандемия немного при-
тормозила развитие этого 
направления боевого искусства, 
но мы стараемся выйти на такой 
уровень, чтобы больше людей 
узнало о тайском боксе», — со-
общил президент Федерации 
тайского бокса муай-тай в КЧР 
Казбек Гурмиков. 

Чтобы популяризовать тай-
ский бокс среди подрастающего 
поколения, в КЧР приехал име-
нитый спортсмен из Дагестана 
Чарак Муртузалиев. В свои 22 
года он имеет звания чемпиона 
мира и России, является заслу-
женным мастером спорта Рос-
сии. Вместе с тренером Руста-
мом Аджиевым он занимается 
подготовкой воспитанников 
спортивной школы № 5 г. Чер-
кесска.

— Есть кикбоксинг и тайский 
бокс. Часто спрашивают, в чем 
отличие. Тут все просто: в кик-
боксинге работают руками и но-
гами, в тайском боксе можно на-
носить удары руками, ногами, 
коленями, локтями, делать сво-
еобразные броски. Нельзя бить 
в пах и в затылок. В остальном 
разрешается почти все, кроме 
борьбы. Больше всего очков су-
дьи засчитывают за работу в 
клинче, когда боец плотно при-
жимается к оппоненту, обхва-
тывает руками и наносит удары 
коленями и ногами по корпусу, 
— поясняет нам особенности 
тайского бокса Чарак Муртуза-
лиев.

Молодой и энергичный парень 
о тайском боксе готов говорить 
часами. В этот экзотический вид 

спорта он попал случайно. В род-
ном Избербаше дрался с пацана-
ми на улице и попался на глаза 
тренеру Ахмеду Алиханову. Тре-
нер сказал, что не надо драться на 
улице, и привел в спортивный 
зал. Поначалу мальчишка даже 
не знал название вида спорта, ко-
торым стал заниматься, но вско-
ре начал побеждать всех сопер-
ников и стал чемпионом города. 
Уже 16 лет Чарак Муртузалиев 
без перерыва в спорте и выиграл 
все, что можно, в любительском 
тайском боксе. 

В Карачаево-Черкесию Чарака 
Муртузалиева прикомандирова-
ли из Москвы, чтобы помогал 
развивать тайский бокс. На во-

прос, уедет ли он, Чарак с улыб-
кой ответил: «Скорее всего нет, 
мне здесь нравится».

Команду КЧР на чемпионате и 
первенстве ЮФО и СКФО по 
тайскому боксу представляли 
шесть боксеров. В своих весо-
вых и возрастных категориях 
выступили Саид Кючюк, Идар 
Асланов, Александр Сонов, 
Эмиль Шевхужев, Антон Куляб-
цев и Камила Кобатенко. Для 
многих эти соревнования стали 
дебютными. Антон Кулябцев 
занимается тайским боксом два 
года и впервые выступал на та-
ком уровне.

— Мне нравится тайский бокс, 
потому что он развивает тело. 

Тайским боксом занимаюсь уже 
два года, у меня пока нет ника-
ких наград. Вчера провел схват-
ку с боксером из Астраханской 
области, противник оказался 
сильнее. Но я не унываю, я ведь 
только в начале своего пути, — 
сказал Антон.

По итогам спаррингов в копил-
ке сборной КЧР две медали. Се-
ребряную награду завоевала 
Камила Кобатенко, Идар Асла-
нов получил бронзовую. Боксе-
ры выступили среди юниоров 
2008 года рождения.
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Крим-инфо
По горячим следам

16 января в районную больницу был доставлен 29-летний 
житель аула Новая Джегута с колото-резаным ранением. 
Сотрудниками ОУР по горячим следам было установлено, 
что данное ранение в ходе возникшей драки на одной из 
улиц аула Новая Джегута нанес 25-летний местный житель, 
который был доставлен в отдел полиции и дал признатель-
ные показания. 

7 февраля следственным отделом ОМВД России по Усть-
Джегутинскому району в отношении 25-летнего жителя аула 
Новая Джегута возбуждено уголовное дело по признакам пре-
ступления, предусмотренного частью 2 статьи 111 УК РФ 
(умышленное причинение тяжкого вреда здоровью). Избрана 
мера пресечения — подписка о невыезде и надлежащем пове-
дении. За совершение указанного преступления предусмотре-
на уголовная ответственность в виде лишения свободы сроком 
до десяти лет.

А авто сдавали в пункт приема металла
5 февраля в дежурную часть ОМВД России по Черкесску об-

ратился 47-летний житель республиканской столицы. Неуста-
новленное лицо совершило угон принадлежащего ему автомо-
биля «Пежо-106». Сотрудниками уголовного розыска ОМВД в 
ходе проведенных оперативно-розыскных мероприятий уста-
новлены и задержаны подозреваемые. Ими оказались двое жи-
телей Черкесска, 44 и 36 лет, которые доставлены в отдел по-
лиции, где дали признательные показания. Оперативниками 
установлено, что подозреваемые погрузили автомашину на 
эвакуатор и сдали ее в пункт приема металлолома в республи-
канской столице.  В ходе проводимых мероприятий оператив-
никами совместно с ЦАФАП МВД по КЧР установлена при-
частность задержанных к еще одной аналогичной краже. Авто-
мобиль «Ровер 2141», припаркованный по ул. Подгорной в 
Черкесске, который был технически неисправен, мужчины 
также погрузили на эвакуатор и сдали в пункт приема металло-
лома. Транспортные средства изъяты и помещены на специали-
зированную стоянку. Полицейскими проводятся мероприятия, 
направленные на установление обстоятельств произошедшего.

Трагедия на дороге
6 февраля около 18 часов на автодороге «Кисловодск–Кара-

чаевск» (в районе границы КЧР и Ставропольского края) 
27-летний житель с. Учкекен, управляя автомобилем «Порше 
Кайен», выехал на полосу встречного движения и допустил 
касательное столкновение с автомашиной «ВАЗ-2114» под 
управлением 27-летнего жителя с. Красный Курган. После во-
дитель «Кайена» не справился с управлением, допустил съезд 
с автодороги и наехал на дерево.  В результате автоаварии 
пассажир «Порше Кайен», жительница г. Ессентуки, 1997 го-
да рождения, скончалась на месте происшествия, водитель 
госпитализирован в реанимационное отделение. Сотрудни-
ками полиции проводится проверка, направленная на уста-
новление всех обстоятельств происшествия. Водитель «че-
тырнадцатой» трезв. 
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

Один из напряженных моментов поединка

РЕМОНТ И ОБШИВКА мягкой мебели, стульев, матрасов. 
Реставрация, изменение дизайна. Качественно! В короткие сроки! 

Тел.: 8(928)397-32-83,  8(906)445-99-55, 8(938)026-77-00.

Утерянное удостоверение № 755420 «Ветеран труда», выданное 
Министерством труда и социальной защиты 29.08.2016 года на имя 
Наджаговой Надежды Николаевны, считать недействительным.

КЧРГУП «БТИ Малокарачаевского района» в лице кадастрового 
инженера Гаппоевой Светланы Магометовны (адрес: КЧР, Малокара-
чаевский район, с. Первомайское, пер. Зеленый, д. 13, mkbti@mail.
ru, тел.: 8(878)772-23-01, реестровый номер: 26464) выполняются 
кадастровые работы по подготовке проекта межевания в отношении 
з/у с к. н. 09:08:0000000:2085, расположенного по адресу: РФ, КЧР, 
Малокарачаевский район, СПК Красновосточный, урочище Большая 
Махучка (1,92 га — сенокос), с к. н. 09:08:0000000:2107, располо-
женного по адресу: РФ, КЧР, Малокарачаевский район, СПК Красно-
восточный, урочище Большая Махучка (1,92 га — сенокос), с к. н. 
09:08:0000000:1669, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Малокара-
чаевский район, СПК Красновосточный, урочище Большая Махучка 
(1,92 га — сенокос).

Заказчиком кадастровых работ является Дикусарова Татьяна Нико-
лаевна (КЧР, Малокарачаевский район, с. Джага, ул. Школьная, д. 69, 
тел.: 8(928)399-87-46).

С проектом межевого плана земельного участка можно ознако-
миться по адресу: КЧР, Малокарачаевский район, с. Учкекен, ул. Ле-
нина, 120 (4 этаж), каб. 68.

Обоснованные возражения относительно размера и местоположе-
ния границ з/у принимаются в течение 30 дней по вышеуказанному 
адресу.

Кадастровый инженер Гогуев Альберт Будьянович (г. Черкесск, 
пр-т Ленина, д. 2, e-mail:hapaevs@gmail.com, тел.: 8(928)030-21-09) 
настоящим извещает о проведении кадастровых работ по подго-
товке межевого проекта в отношении ЗУ, образованного в счет вы-
деляемых земельных долей из общей долевой собственности по 
адресу: РФ, КЧР, Прикубанский район, СПК «Мичуринский» с к. н.: 
09:02:0000000:3990, пастбище поле № 46, 47, площадью 0,95 га. СПК 
«Ильичевский» с к. н.: 09:02:0000000:2091, пастбище № 44, площа-
дью 0,87 га. 

Заказчиком кадастровых работ является Чагарова Эльвира Маго-
металиевна (КЧР, Прикубанский район, с. Пригородное, ул. Дружбы, 
36, тел.: 8(996)948-32-45). 

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местопо-
ложения границ ЗУ состоится по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр-т Лени-
на, д. 2, 2 этаж, каб. 22, 17.03.2023 г. в 10-00. С проектом межевания 
ЗУ можно ознакомиться по адресу: г. Черкесск, пр-т Ленина, д. 2, 
2 этаж, каб. 22. Возражения, дополнения, предложения по доработке 
проекта межевания ЗУ принимаются в течение 30 дней со дня опу-
бликования объявления по адресу: г. Черкесск, пр-т Ленина, д. 2, 2 
этаж, каб. 22.

Кадастровым инженером Джашакуевой Динарой Биаслановной 
(квалификационный аттестат № 09-10-5, г. Черкесск, ул. Октябрь-
ская, д. 301а, к. 404, тел.: 8(928)386-95-63; e-mail: dinara.agaeva.90@
mail.ru) выполняются работы по подготовке проектов межевания 
земельных участков с кадастровыми номерами: 09:06:0000000:3447; 
:3455; :3140; :3139; :3720; :3450; :3007; :4102; :3076; :3397; :3398; 
:2851; :3378; :2519; :13138; :3614; :2108; :3712; :3713; :2952, рас-
положенных по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Стороже-
вая, поле № 7 (сенокос), поле № 33 (пашня), поле № 17,поле № 18 
(пастбище), поле №6, поле № 33, поле № 35, поле № 73, поле № 74 
(пашня). 09:06:0010401:173, расположенного по адресу: РФ, КЧР, 
Зеленчукский р-н, участок СХПК Сторожевский, поле № 6, участок 
№ 2 (пастбище). Заказчиком кадастровых работ является Кипке-
ев Махмуд Ибрагимович (ст. Сторожевая, ул. Октябрьская, 42, тел.: 
8(938)025-34-66). 09:06:0000000:9484;10049, расположенного по 
адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Кардоник, поле № 7 (паш-
ня). Заказчиком работ по подготовке проекта межевания земельного 
участка является Жаров Александр Николаевич (ст. Кардоникская, 
ул. Красноармейская, 40, тел.: 8(988)671-77-38). 09:06:0000000:1967, 
расположенного по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Октябрь, 
поле № 8 (сенокос). 09:06:0000000:1346; :1347; :1343; :1771, распо-
ложенных по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Октябрь, поле 
№ 37, поле № 43, поле № 44 (сенокос). 09:06:0000000:12420, рас-
положенного по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Октябрь, 
поле № 38 (сенокос). 09:06:0000000:9215нет в ЕГРН, расположенно-
го по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Кардоник, поле № 66 
(пашня). 09:06:0000000:1109, расположенного по адресу: РФ, КЧР, 
Зеленчукский р-н, СПК Октябрь, поле № 38 (сенокос). Заказчиком ра-
бот по подготовке проекта межевания земельного участка является 
Шидаков Хамит Унухович (ст-ца Кардоникская, ул. Халилова, дом 10, 
тел.: 8(928)655-73). 09:06:0000000:7142, расположенного по адресу: 
РФ,КЧР, Зеленчукский район, СПК Исправная, поле № 52 п (сенокос). 
Заказчиком кадастровых работ является Еремин Евгений Алексеевич 
(ст. Кардоникская, ул. Базарная, 11, тел.: 8(928)395-06-08). С проек-
тами межевания земельных участков можно ознакомиться по адресу: 
г. Черкесск, ул. Октябрьская, д. 301а, к. 404. Возражения, дополнения, 
предложения по доработке проектов межевания земельных участков 
принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления по 
адресу: г. Черкесск, ул. Октябрьская, д. 301а, к. 404.

Кадастровым инженером Збарской Татьяной Петровной (г. Чер-
кесск, ул. Революционная, 5, адрес электронной почты zbarskaya_
tanya@mail.ru, тел.: 8(8782)26-23-47) выполняются работы по под-
готовке проектов межевания земельных участков с кадастровыми 
номерами: 09:08:0000000:10948, расположенных по адресу: КЧР, 
Малокарачаевский район, СПК Схауат, урочище «Кру-кол» — сено-
кос, урочище «Ущелье Хасаут» — пастбище. Заказчиком кадастро-
вых работ является Гочияева Шагидат Рамазановна, действующая от 
имени Гочияева Юсуфа Х.-Муратовича на основании доверенности 
от 31.05.2021 года 09 АА0453663 (КЧР, Малокарачаевский район, с. 
Кичи-Балык, ул. Дж. Голаева, д. 28, кв. 2). 09:08:0000000:1297; 1298, 
расположенных по адресу: КЧР, Малокарачаевский район, СПК Сха-
уат, урочище «Кру-кол» — сенокос, урочище «Ущелье Хасаут» — 
пастбище. Заказчиком кадастровых работ является Текеева Салима 
Рамазановна (КЧР, Малокарачаевский район, с. Красный Курган, ул. 
Огородная, 20).С проектом межевания земельного участка можно 
ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5. Возра-
жения относительно размеров и местоположения границ земельного 
участка, выделяемого в счет земельной доли, принимаются в течение 
30 дней со дня опубликования объявления по адресам: г. Черкесск, 
ул. Революционная, 5 и г. Черкесск, ул. Красноармейская, 144. При 
проведении согласования местоположения границ при себе необхо-
димо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы 
о правах на земельный участок.

Кадастровым инженером Збарской Татьяной Петровной (г. Чер-
кесск, ул. Революционная, 5, адрес электронной почты: zbarskaya_
tanya@mail.ru, тел.: 8(8782)26-23-47) выполняются работы по под-
готовке проектов межевания земельных участков с кадастровыми 
номерами: 09:08:0000000:10706, расположенных по адресу: КЧР, 
Малокарачаевский район, СПК Схауат, урочище «Чыгыр Дуппур» — 
сенокос, урочище «Красный Сарай» — пастбище. Заказчиком када-
стровых работ является Койчуева Фатима Ахматовна (КЧР, Малока-
рачаевский район, с. Кичи-Балык, ул. Школьная, 5).

09:08:0000000:12299, расположенных по адресу: КЧР, Малокара-
чаевский район, СПК Схауат, урочище «Чыгыр Дуппур» — сенокос, 
урочище «Красный Сарай» — пастбище. Заказчиком кадастровых 
работ является Койчуев Аубекир Юсуфович (КЧР, Малокарачаевский 
район, с. Кичи-Балык, ул. Школьная, 5).

С проектом межевания земельного участка можно ознакомиться по 
адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5. Возражения относительно 
размеров и местоположения границ земельного участка, выделяемо-
го в счет земельной доли, принимаются в течение 30 дней со дня 
опубликования объявления по адресам: г. Черкесск, ул. Революци-
онная, 5 и г. Черкесск, ул. Красноармейская, 144. При проведении 
согласования местоположения границ при себе необходимо иметь 
документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на 
земельный участок.

КЧРГУП «БТИ Малокарачаевского района» в лице кадастрового 
инженера Гаппоевой Светланы Магометовны (адрес: КЧР, Малокара-
чаевский район, с. Первомайское, пер. Зеленый, д. 13, mkbti@mail.
ru, тел.: 8(878)772-23-01, реестровый номер: 26464) выполняются 
кадастровые работы по подготовке проектов межевания в отноше-
нии з/у с к. н.: 09:08:0000000:1474, расположенного по адресу: РФ, 
КЧР, Малокарачаевский район, СПК Схауат, в 5,8 км юго-восточнее 
с. Кичи-Балык (6,48 га — сенокос). Заказчиком кадастровых работ 
является Рахаев Хамит Магометович (РФ, Ставропольский край, 
Предгорный район, ул. Пушкина, д. 1, тел.: 8(928)395-69-90). С про-
ектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по 
адресу: КЧР, Малокарачаевский район, с. Учкекен, ул. Ленина, 120 (4 
этаж), каб. 68. Обоснованные возражения относительно размера и 
местоположения границ з/у принимаются в течение 30 дней по вы-
шеуказанному адресу.

РЕГИОНАЛЬНАЯ ОБЩЕСТВЕННАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ
КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ

СОВЕТ «ДИНАМО»
ОБЩЕСТВЕННО ГОСУДАРСТВЕННОГО ОБЪЕДИНЕНИЯ

«ВСЕРОССИЙСКОЕ ФИЗКУЛЬТУРНО-СПОРТИВНОЕ ОБЩЕСТВО 
«ДИНАМО»

Юридический адрес: 369000, КЧР, г. Черкесск, ул. Ворошилова, 5.
ИНН 0901037944, КПП 090101001, ОГРН 1030900003585 Телефон: 

29-23-28
Учредитель: Общественно-государственное объединение «Всерос-

сийское физкультурно-спортивное общество «Динамо»
Юридический адрес: 125167, г. Москва, Ленинградский проспект, 36.
Общественная организация — существует за счет членских взносов.
Главная цель общества — физическое воспитание, укрепление здо-

ровья граждан России посредством занятий физической культурой и 
спортом, охотой, рыбной ловлей, туризмом.

Проводятся спартакиады, посвященные юбилейным датам.
Зампредседателя Общественной организации КЧР
Совет «Динамо» ОГО «ВФСО «Динамо»
Паныч М. М. (тел.: 8(928)386-56-54).

Реклама (8782) 26-36-34

Сила муай-тай
Чемпионат и первенство ЮФО и СКФО по тайскому боксу 
прошли в КарачаевоЧеркесии с 7 по 13 февраля

Крупным планом

В соревнованиях приняли участие более 320 спортсменов в воз-
расте от 12 до 40 лет, они представили 14 регионов ЮФО и СКФО. 
Победители получили путевки на чемпионат и первенство Рос-
сии по тайскому боксу. Чемпионат России 2023 года пройдет 
с 15 по 19 марта в Магнитогорске. По итогу чемпионата будет 
сформирована национальная сборная команда России для уча-
стия в чемпионате мира по тайскому боксу, который состоится 
в мае в Бангкоке.

С П Р А В К А

Каких только чудодействен-
ных свойств не приписывают 
упражнению «планка» — 
осанку улучшает, позвоноч-
ные мышцы укрепляет и даже 
способствует похудению. Бо-
лее того, многие любители 
спорта утверждают, что план-
ка позитивно влияет на эмо-
ции, добавляя бодрости и по-
зитива. Разберемся вместе 
в этом вопросе.

Миф или реальность?

Планка — простое, полезное и 
доступное упражнение. И она 
действительно помогает снять 
напряжение с уставшей спины, 
попутно укрепляя мышцы и 
улучшая осанку, поскольку вы-
тягивание положительно влия-
ет на органы брюшной полости.

Разновидностей планки нема-
ло — на прямых руках, на пред-
плечьях, боковые, статические, 
динамические. И так как в этом 
упражнении задействованы 
почти все мышцы (спина, пресс, 
ягодицы, ноги и руки), то, чере-
дуя различные варианты, мож-
но вполне улучшить их состоя-
ние. При этом большим плюсом 
является статичность выполне-
ния, что позволяет не перегру-
жать суставы.

А вот в борьбе с лишними ки-
лограммами — это не панацея, а 
лишь одно из звеньев програм-
мы для похудения. Чтобы ощу-
тимо сбросить вес с помощью 

одной лишь планки, придется 
стоять в упоре от 20 до 30 минут, 
что большинству не под силу. Но 
если вы правильно обозначите 
для себя цель таких тренировок, 
определенного результата мож-
но добиться.

Например, если вы планируете 
сбросить лишний 
вес и укрепить мыш-
цы, потребуется ди-
намический ком-
плекс упражнений, 
куда будет входить в 
том числе и планка. 
И здесь выполнение 
разминки обязательно. Если же 
ваша цель — прокачать мышцы 
спины, пресса и ягодиц, можно 
выполнить классическую стати-
ческую планку, где разминку 
можно пропустить, но лишь при 
условии правильного выполне-
ния упражнения.

Все смогут, 
но не всем можно

Как и в любом ином случае, 
здесь тоже нельзя пренебрегать 
противопоказаниями, чтобы 
планка принесла пользу, а не 
вред. Не рекомендуется выпол-
нять упражнение при проблемах 
со спиной в острой фазе, при бо-
ли в пояснице, диастазе. Без гра-
мотного контроля за мышцами 
центра вся нагрузка пойдёт на 
плечи, шею и поясничный отдел 
позвоночника. Планка противо-
показана при беременности и се-
рьезных травмах спины.

Долгое нахождение в планке 
может привести к повышению 
кровяного давления и даже спро-
воцировать гипертонический 
криз, гипертоники должны 
иметь это в виду. Не стоит делать 
планку, если человек страдает 
носовыми кровотечениями или 
подвержен состояниям, сопрово-
ждающимся затруднением ве-

нозного оттока крови из головы.
Кроме того, если у вас пробле-

мы с сердцем и нарушения зре-
ния, обязательно проконсуль-
тируйтесь с врачом, так как во 
время выполнения планки на-
рушается гемолимфодренаж, 
увеличивается внутриглазное, 

в н у т р и ч е р е п н о е 
давление. Грыжи 
или протрузии (осо-
бенно поясничного 
отдела) также отно-
сятся к противопо-
казаниям. 

Все под контролем

Для начала рекомендуется вы-
полнять это упражнение не 
дольше 30 секунд. В зависимо-
сти от физической подготовки 
можно сделать несколько под-
ходов. Начинайте с более про-
стых вариантов — на локтях и на 
коленях. Когда научитесь удер-
живать спину прямой, не зава-
ливаясь на плечи, можете посте-
пенно усложнять варианты вы-
полнения.

Важно! При выполнении план-
ки нельзя отталкиваться от опо-
ры, прогибаться в пояснице, под-
нимать плечи. Удерживайте 
мышцы пресса в тонусе, сохра-
няя прямую линию от макушки 
до стоп. Стоя в планке, вы долж-
ны ощущать, как задействован 
пресс. Не плечи, не широчайшая 
мышца, а именно пресс — прямая 
мышца живота и косые. В клас-
сической планке не скрещивайте 
руки, они должны находиться 
параллельно друг другу, а лок-
ти — под плечевыми суставами.

И помните, что любые физиче-
ские нагрузки стоит проводить 
после консультации с врачом, 
под наблюдением тренера и с 
учётом индивидуальных осо-
бенностей организма.
Подготовила ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Планка — панацея или нет?
Советы специалиста

АННА НИКОЛАЕВА
фитнес-тренер

На днях на курорте «Архыз» 
прошло любительское сорев-
нование по гигантскому сла-
лому «Кубок Архыз Мастерс». 

Впервые проведение таких со-
стязаний было инициировано в 
прошлом году для определения 
уровня технической подготовки 
инструкторов курорта. Несмо-
тря на любительский статус, со-
ревнование проходит в формате 

профессионального Кубка Ма-
стерс России. А его организато-
рами выступили официальная 
служба инструкторов на «Архы-
зе» — компания «Пик Экспири-
енс» и институт развития Кав-
каз.РФ.

На участие в «Архыз Мастерс» 
было заявлено 56 человек (со-
ревнования проводились в от-
крытом для участия формате), 
но на старт в зачет попали лишь 
27 мужчин и 8 женщин, которые 
с азартом боролись за лидер-
ство. Победители и призёры по-
лучили заслуженные медали и 

грамоты, а некоторые из них 
были награждены и спецприза-
ми от отеля – сертификатом на 
двухдневное проживание в Со-
фийской долине, а также от ку-
рорта — промоскипассами.

Среди женщин в двух группах 
лидировали Маргарита Блохина 
и Мария Уварова (Москва). Сре-
ди мужчин в четырех группах 
стали победителями: Геннадий 
Ложкин  и Андрей Семенихин 
(Архыз, «Пик Экспириенс»), 
Максим Ячменцев и Магомед 
Джуккаев (Домбай).
Соб. инф.

Стимул для инструкторов

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru
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